

# Plagas, un reto para producción de limón

**—Desafío.** Enfermedad limita producción.  
**—Comercio.** Buscan convertir el limón en cuarta fruta de exportación nacional.

DILENNI BONILLA  
SANTO DOMINGO

Los citricultores dominicanos tienen 18 años lidiando con la enfermedad de Huanglongbing, la cual hasta el momento no tiene cura, pero sí se puede prevenir y afecta las plantaciones como limón, toronja, naranja dulce y agria lo que ha reducido el rendimiento de la misma.

Un ejemplo de eso es el limón, el cual en el 2005 existía una superficie sembrada de 9,798 tareas de tierra, con una producción en quintales de 194,674. Mientras que para el 2022 la superficie sembrada supera las 76,673 tareas sembradas para una producción en quintales de 267,842, según estadísticas de Agricultura.

Dicha enfermedad ha planteado desafíos para los productores, porque ahora una planta de limón no se puede producir sin ayuda de productos orgánicos o químicos.

También se requiere producir en ambiente controlado, y no a cielo abierto como se usaba antes.

Esa deficiencia en el rendimiento ha provocado que ese oficio sea más rentable, pero también a demanda de mayor empeño y dedicación de quienes se dedican a la producción de algún cítrico.



Sembrarán nuevas plantaciones más productivas.

## Ventas

### — Producción

**Haití es el mayor receptor de limón dominicano con limón criollo, en la actualidad el país está exportando 18 millones de dólares entre el limón y la naranja (dulce, agria y corteza de naranja agria, cáscara).**

De acuerdo al presidente ejecutivo de la Junta Agroempresarial Dominicana (JAD), Osmar Benítez, la citricultura deja grandes ganancias para los productores,

aunque esa actividad exigente desplaza a los productores.

El limón cuenta con el potencial para convertirse en la cuarta fruta de exportación en la República Dominicana, afirmó la vice-ministra de Agricultura, Miriam Guzmán.

Dijo que el departamento que dirige está realizando todos los esfuerzos para que la producción de limón sea “cada vez más rentable, y que el productor encuentre una empresa con la que pueda mejorar sus condiciones de vida y la de su familia”. —

# País presenta oferta exportable a 55 naciones

EL DÍA  
SANTO DOMINGO

**Comercio.** La promoción de la oferta exportable dominicana, así como la participación en más de 200 eventos internacionales, en 55 países, 294 capacitaciones a más de 19,134 personas, 47 capacitaciones en el interior del país, 10 jornadas y encuentros universitarios a 588 estudiantes fueron algunas de las



Riveiro Disla, directora ejecutiva de ProDominicana.

acciones que desarrollo el Centro de Exportación e Inversión de la República Dominicana, detalló Biviana Riveiro Disla, directora ejecutiva de ProDominicana. Riveiro dió esos detalle durante el Encuentro Industrial “Acciones de Impulso a las Exportaciones Dominicanas” de la Asociación de Industrias de la República Dominicana.

Julio Virgilio Brache, presidente de ese gremio al dar la bienvenida al encuentro dijo que el sector exportador ha avanzado gracias al trabajo conjunto entre los sectores público-privado. —



República Dominicana  
**Junta Central Electoral**

## CONVOCATORIA LICITACIÓN PÚBLICA INTERNACIONAL REF.: JCE-CCC-LPI-2024-0001

La Junta Central Electoral al tenor de las disposiciones contenidas en las Leyes: 340-06 sobre Compras y Contrataciones Públicas; 20-23 Orgánica de Régimen Electoral, así como de su Reglamento Interno para la Compras de Bienes y Contrataciones de Obras y Servicios, convoca la Licitación Pública Internacional Ref.: JCE-CCC-LPI-2024-0001, destinada a la **contratación de la empresa que se encargará de suplir los equipos, materiales y servicios para la impresión de la nueva Cédula de Identidad y Electoral (CIE) y Cédula de Identidad (CI)**, con las especificaciones y características indicadas en el Pliego de Condiciones Específicas.

En la licitación tendrán derecho a participar las empresas nacionales y extranjeras que cumplan con los requerimientos del Pliego de Condiciones Específicas, el cual se podrá consultar en la página Web de la JCE ([www.jce.gob.do](http://www.jce.gob.do)) y en el Portal Transaccional que administra la Dirección General de Contrataciones Públicas y debe retirarse en las oficinas del Comité de Compras y Contrataciones de la Junta Central Electoral, ubicadas en la Av. Gregorio Luperón No. 118.

Para registrarse en la licitación, los interesados deberán consignar, a nombre de la Junta Central Electoral y entregar en la caja de la Dirección Financiera, un cheque certificado o una transferencia bancaria por valor de **Tres Mil Dólares Estadounidenses con 00/100 (USD\$3,000.00) NO REEMBOLSABLES**, a fin de cubrir los gastos administrativos. Además, **deberán formalizar su inscripción (con carácter obligatorio)** mediante el llenado y presentación del Formulario FL-01 (Inscripción de Oferente), el cual se encuentra anexo al Pliego de Condiciones y se podrá retirar en las oficinas del Comité de Compras y Contrataciones o descargarse de la página web de la Junta Central Electoral o del Portal Transaccional que administra la Dirección General de Contrataciones Públicas. El plazo para inscripción o registro de oferentes vence a las **cuatro de la tarde (4:00 P. M.) del día 17 de mayo de 2024**.

La recepción y apertura del “Sobre A” contentivo de documentos, credenciales, propuestas técnicas, muestras y recepción del “Sobre B” (propuestas económicas), se realizará de acuerdo con el formato establecido en el Pliego de Condiciones, a las **diez de la mañana (10:00 A. M.) del día 25 de junio de 2024**, de manera física (presencial), en un acto público con la asistencia de un Notario, al que deberán asistir a la hora indicada los representantes de las empresas licitantes, en el Salón de Sesiones del Comité de Compras y Contrataciones de la Junta Central Electoral, sito en el Edificio Administrativo, ala Este, 2do. nivel, al lado del almacén de la sede principal, ubicado en la Av. Gregorio Luperón, esq. Av. 27 de Febrero, Plaza de la Bandera.

La apertura del “Sobre B” (propuestas económicas), se llevará a cabo a las **diez de la mañana (10:00 A. M.) del día 6 de agosto de 2024**, en un acto público con la asistencia de un Notario, al que podrán asistir los representantes de las empresas licitantes que así lo desearan, en el Salón de Sesiones del Comité de Compras y Contrataciones de la Junta Central Electoral.

Para mayor información pueden comunicarse al teléfono: (809) 537-0946 o en el e-mail: [licitaciones@jce.do](mailto:licitaciones@jce.do)

**Luis A. Mora Guzmán**  
Presidente Comité de Compras y Contrataciones

